

25 Janvier 2009
Conversion de St Paul
Exceptionnel - Année St Paul

/ Malstroït
3^e dim. T.O. Année B

Sur la Conversion de l'Apôtre

C'est en raison du bimillénairisme de la naissance de St Paul que le pape Benoît XVI a voulu instituer une ANNEE de St PAUL

allant du 29 juin 2008 au 29 juin de cette année 2009

D'où, aujourd'hui, comme je l'ai dit tout à l'heure, l'importance donnée à la célébration de la Conversion de Saint Paul

fixée au calendrier liturgique à cette date du 25 janvier CONVERSION de St PAUL : conversion... q.cq cela veut dire ? une conversion, nous dit le dictionnaire,

c'est "une transformation d'une chose en une autre",

En appliquant cette définition à une personne, la conversion c'est un changement, un retourlement qui fait que une personne devient tout à fait "autre" que ce qu'elle était. Évident dans le cas de St Paul : de persécuteur des chrétiens comme il l'était – il le reconnaît plusieurs fois dans ses lettres – il devient non seulement un chrétien –

d'une conviction extraordinaire

mais un propagateur, un diffuseur sans égal du christianisme : [1 Cor, 9, 16]

Annoncer l'évangile, écrit-il dans sa 1^{re} lettre aux Corinthiens. C'est une nécessité qui s'impose à moi :

"malheur à moi si je n'annonçais pas l'évangile!"

Que s'est-il donc passé qui puisse expliquer un tel événement ? Il y a eu "le chemin de Damas" :

L'expression est devenue proverbiale pour dire, ns le savons, le changement subit et radical d'une personne

dans ses opinions ou dans sa conduite) ;

le chemin de Damas a été, pour St Paul,

l'événement dont lui-même a fait le récit plusieurs fois, nous en avons entendu, dans la 1^{re} lecture.

Celui qui est rapporté dans le livre des Act. des ap. au chapitre 9.

Peu importe les détails, fait remarquer Benoît XVI

sur sujet de l'événement (Audience du 3 septembre 2008), ce qui est au centre de ce qui s'est passé

est la rencontre fulgurante, bouleversante de St Paul avec le Christ ressuscité :

"Je suis Jésus, le Nazareen, celui que tu persécutes"

Ainsi, fait remarquer Benoît XVI parlant de cette conversation de St Paul.

Saint Paul a été transformé non pas par une pensée mais par un événement, par la présence irrésistible du Ressuscité,

présence de laquelle il ne pourra désormais jamais douter tant a été forte l'évidence de l'événement,

l'évidence de cette rencontre.

La transformation de son être, insiste Benoît XVI

ne fut pas le résultat d'une évolution intellectuelle et morale

mais elle provient de l'extérieur ;
elle ne fut pas le fruit de sa réflexion mais de sa rencontre
avec le Christ ...

pour lui-même, Paul, ce fut une mort et une résurrection :
il mourut à une existence et il naquit à une nouvelle
avec le Christ ressuscité" (Benoit XVI)

Rencontre avec le Christ ressuscité "qui change toutes ses références
pourrait le faire,

Maintenant Paul peut dire que ce qui était auparavant
essentiel et fondamental est devenu pour lui
balafure (ordure) ; ce n'est plus un "gain" mais "perte"
parce que, désormais, seule la vie en Christ compte pour lui" (1)
Ecoutez Paul, lui-même, le dire dans sa lettre aux Philippiens
"Tous les avantages que j'avais, je les ai considérés
comme une perte à cause de ce bien qui dépasse tout :
la connaissance du Christ Jésus, mon Seigneur.

A cause de lui, j'ai tout perdu ... en vue d'un seul avantage
le Christ" (Ph, 3, 7-8)

Pour moi, s'exclame-t-il, "je suis, c'est le Christ" (Ph, 1, 21)
-- "Je vis, mais ce n'est plus moi, c'est le Christ qui vit en moi" (Gal 2, 20)
Il ne faut pourtant pas penser, précise Benoît XVI,
que Paul se soit ainsi renfermé aveuglément
sur l'événement de sa conversion : -c'est l'opposé qui est vrai...
.. le Christ lui a dilaté le cœur, il l'a ouvert à tous....

(1) Toutes citations sont empruntées à Benoît XVI

Paul est devenu capable de se faire tout porteur.
 Ainsi pourrait-il être réellement l'Apôtre des païens." (fiducie)
 Il en reçoit d'ailleurs la mission, suite à sa conversion,
 comme nous l'avons entendu selon le livre des Actes des apôtres.

Mais revenons à l'événement de sa conversion :
 cet événement n'a pas été seulement bouleversement,
 transformation, renirement total de sa personne ;
 il a été aussi une illumination concernant
 le message de l'évangile, message que Paul aura à transmettre.
 En premier, il y a ce fait que St Paul, dans sa conversion,
 fait l'expérience qui il n'est pour rien dans ce qui lui arrive,
 sa transformation, soudaine et radicale, est pure grâce de Dieu.
 Pour St Paul, c'est une révélation : "la révélation éclatante
 que l'homme ne doit son salut qu'à DIEU SEUL,
 salut accompli par le Christ et offert en lui,
 l'homme étant seulement appelé à s'y ouvrir et à y consentir"
 PAR LA FOI .

C'est là le grand et fondamental message de St Paul
 maintes fois répété dans ses lettres mais développé surtout
 dans sa lettre aux Romains

Nous avons reçu force et mission d'apôtre, y déclare St Paul
 pour amener à l'obéissance de la foi tous les nations païennes"
 et c'est pour leur dire, comme l'a exprimé ^{en} (Rm, 1, 15) dans les termes
 très clairs : dans la lettre aux Ephésiens :

"C'est bien par grâce que vous êtes sauvés, à cause de votre foi.
Cela ne vient pas de vous, c'est le don de Dieu

Cela ne vient pas de vos actes" (Eph, 2, 8-9)

Non pas, remarquons-le, que les actes - ces actes -
c.a.d. la pratique de position pratique ^{des hommes} par rapport

à ce qui leur est offert, n'entraînent l'importance
mais, comme le laisse entendre St Paul dans ses lettres,
ces "actes" sont ouverture, consentement à l'action de Dieu
ou conséquences qui s'en suivent dans la manière de vivre.

Illumination décisive encore concernant le message de l'Evan-

^{gile}
que St Paul aura à annoncer,

ce que St Paul a entendu dans l'événement de sa conversion:

"Jésus Jésus le Nazaréen, celui que tu persécutes"

lui a-t-il été dit.

Alors, c'est ce ^{lui-même} Jésus qui est atteint dans les disciples
de celui contre qui Paul s'acharne en persécuteur.

Tes victimes, c'est moi, Jésus", lui est-il significé ^{pour aimer}.
Les chrétiens font donc partie de ce Jésus, ils sont EN lui, de lui.
Une révélation qui renverse la conviction de l'apôtre

quant à la situation profonde des disciples de Jésus.

"longez dans le Christ par le baptême", ils forment
un même être avec lui" écrit-il dans sa lettre aux Rom (6,5)
Le chrétien est un membre du Christ, il est EN Christ
répété maintes fois l'apôtre dans ses lettres.

Par de doute pour lui : "En J.-C. nous étions fils de Dieu par la foi", rappelle-t-il aux chrétiens de la Galatie, En effet, nous tous que le baptême a mis au Christ,

nous avons revêtu le Christ;

^{t homme libre}

il n'y a plus ni juif, ni païen, il n'y a plus ni esclave, ni^t il n'y a plus l'homme et la femme, car TOUS vous ne faites plus qu'UN dans le Christ Jésus" (Gal, 3, 26-28)

EN Christ, DU Christ : vrai, donc, de chaque chrétien mais ^{également} indépendamment les uns des autres car c'est à l'unique et seul Jésus que les chrétiens sont identifiés

"Je suis Jésus que tu persécutes" : cette parole, St P. se la rappelle. Tous, juifs ou païens, esclaves ou hommes libres, constate alors St Paul, nous avons été baptisés... pour former un seul corps" (1 Cor, 12, 13) Dans le Christ ... tous et chacun nous sommes membres des uns des autres" (Rm, 12, 5 et 1 Cor, 12, 27)

Remarque importante : c'est dans cette réalité de la condition profonde du chrétien que St Paul voit, avec raison, le fondement de ce que doit être le comportement du chrétien dans son existence

* la conversion de St Paul : si l'Eglise en fait mémoire c'est qu'il faut reconnaître tout ce que le christianisme doit à cet événement, dont nous sommes tous et chacun bénéficiaires aujourd'hui, mémoire qui nous conduit, suite à ce que St Paul a compris de l'événement

à être éclairé, encore, sur notre identité de chrétien puisque chacun ^{également} -dire avec l'apôtre : "Je n'ai pas honte de l'Evangile" (Rm, 1, 16). "Je suis en qui j'ai mis ma foi" (2 Tm, 1, 19) Amen.

6 bis

En avant dernier paragraphe de cette homélie
il aurait convenu de faire remarquer que St Paul,
conscient de ses limites et de ses faiblesses, reconnaî-
rait que il devait poursuivre sa CONVERSION

le passage de Ph, 3, 10-14

aurait été à citer ici

Malgré tout, pris de finir mon existence, il
peut dire en vérité de lui-même

passage à citer : 2 Tm, 4. 6-8a